
这一周，中国体坛令人惊喜
的好消息不断。

中国国象棋手丁立人成为
第一位有机会冲击世界棋王头
衔的中国男子国象棋手。现任
世 界 冠 军 卡 尔 森 宣 布 将 不 再
参加卫冕战，原本在前不久结
束 的 国 际 棋 联 世 界 冠 军 候 选
人赛拿到亚军的丁立人，意外
地 递 补 获 得 了 和 候 选 人 赛 冠
军 涅 波 姆 尼 亚 奇 争 夺 世 界 棋
王的机会。

在候选人赛拿到亚军，原本
是一个最令人遗憾的结果，因为
它意味着和宝贵的挑战机会差
之毫厘。但随着卡尔森的退出，
这个亚军却摇身一变，成了通向
世界冠军的阶梯上最重要的一
块砖。

体 育 赛 场 上 ，一 切 皆 有 可
能，但你首先得相信这种可能，
而且要随时准备为这种可能，
在 赛 场 上 竭 尽 全 力 、付 出 一
切。候选人赛，丁立人出师不
利，从排名垫底的开局慢慢爬
升 ，即 便 遭 遇 罕 见 的 七 连 和 ，
他也不急不躁，在最后六轮赢
下四局。尤其是收官战，已无
望冠军的他毫不气馁，力克暂
列第二的中村光，反超对手夺
得亚军。

当时的丁立人不会想到，棋
王卡尔森后来会退赛，在一盘看
似已无关目标的棋局中，仍然全
力以赴做到更好。后来的事实
证明，这成了他职业生涯迄今最
重要的一盘棋。

同样带来惊喜的是正在参
加世锦赛的两位中国田径运动
员。王嘉男在最后一跳从成绩
榜上直线逆袭，拿下中国选手在
世锦赛跳远比赛中的第一块金
牌；冯彬则在第一投就将自己的

最好成绩提高了 3 米之多，几乎
是一锤定音地夺得了铁饼比赛
的冠军。

王嘉男和冯彬，在开赛前都
并不被外界看好。他们一个赢
在最后时刻，一个赢在开始阶
段，但成功的两个关键却是如出
一辙。

一方面，他们够拼。王嘉男
最后一跳时选择放手一搏，抱定
了宁可犯规也要将动作做足、力
量用尽的打算；冯彬为了不在前
三投结束时就被淘汰，选择了先
发制人，就像她赛后所说：“对手
都是 70 米的水平，所以，只有在
前三投投出我的最好成绩，才有
机会。”

另一方面，他们能够拼得出
来，前提还在于平时的积累和准
备。2018 年之后，王嘉男的成绩
就稳定在 8 米 20 至 8 米 30；冯彬
苦练前三投的战 术 ，也 是 大 量
的日常训练总结后，提前制定
好的战术。只有通过平时的努
力将“下限”堆砌得够高，关键
时刻，他们才能够奋力企及更高
的“上限”。

丁立人同样如此。如果不
是将等级分长期保持在世界前
三名，并在 2017 年和 2019 年连
续 两 次 杀 入 世 界 棋 联 世 界 杯
赛 决 赛 ，积 累 了 丰 富 的 大 赛
经 验 ，在 更 强 调 稳 定 性 的 顶
级 国 象 比 赛 中 ，他 也 不 可 能
在 比 赛 的 后 半 程 迎 头 赶 上 。

三 场 惊 喜 ，既 令 人 意 外 ，
又 不 乏 水 到 渠 成 之 感 。 丁 立
人 、王 嘉 男 和 冯 彬 的 成 功 ，固
然 在 一 定 程 度 上 确 实 来 自 幸
运 女 神 的 眷 顾 ，但 更 多 的 还
是来自他们艰辛日常付出的合
理兑现。

羊城晚报记者 赵亮晨

幸运是拼出来的
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广东省运会

广州自行车队场地赛夺四金

羊城晚报讯 记者詹淑真报
道：昨日，中国女足迎来了东亚杯
的第二个对手韩国女足，结果中
国女足在落后的情况下凭借着小
将汪琳琳的进球战平对手，双方
以1比1打平。

在年初的亚洲杯决赛，韩国
队在上半场以 2比 0领先。下半
场，中国女足上演神奇逆转，在补
时阶段由肖裕仪打进绝杀进球，
拿下亚洲杯冠军。此役赛前，韩
归女足毫不掩饰想要赢下比赛的
心情，其队长池笑然表示：“中国
队在亚洲杯上给我们留下了痛苦
的记忆，所有队员都想以更加努
力的心情面对比赛。”

比赛开始后，韩国女足进攻
性十足，高强度的逼抢让中国队
十分不适应。第34分钟，韩国女
足中场发动进攻，崔宥利禁区外
远射破门，中国队门将朱钰扑救
不及，韩国队 1 比 0 领先。上半
场比赛，中国队表现不佳，未能完
成一次有效射门。

下半场，中国队主教练水庆霞
对人员进行调整，肖裕仪、张睿、王
霜、唐佳丽、宋端先后替补上场。
中国队加强进攻，控球能力明显提
升。值得注意的是，这也是王霜在
年初亚洲杯受伤后，时隔半年首次
在正式比赛中亮相。王霜的回归
给中国队带来了积极的改变。

第 75 分钟，王霜主罚角球，
韩国队门将击球不远，“00后”小
将汪琳琳在门前转身抽射破门，将
比分追成1比1平。随后双方再无
建树，比分最终定格在1比1。

根据赛程，中国女足将在 7
月 26 日对阵东道主日本女足。
如果取胜，中国女足将赢得本届
东亚杯女足冠军。

无论结果如何，中国女足都
需要从和韩国、日本两队的比赛
中学习到更多的东西。正如水庆
霞赛前所说的，中国女足参加本
届东亚杯的首要目标并非夺取冠
军，而是要利用对阵高水平国际
对手的比赛来锻炼队伍。

东亚杯·焦点

中国女足战平韩国女足

2022 年田径锦标赛昨天在
美国尤金结束女子 35 公里竞走
的比赛。作为今年世锦赛的新增
项目，中国竞走队由名将切阳什
姐、李毛措和殷腊梅出战。最终，
切阳什姐以 2 小时 40 分 37 秒的
成绩夺得铜牌，创造个人最佳成
绩，也将自己保持的亚洲纪录提
升了2分 29秒，切阳什姐在本届
世锦赛已为中国田径队拿下两枚
铜牌。李毛措以 2 小时 44 分 28
秒获得第七名，殷腊梅以 2 小时
46分 02 秒获得第十名。秘鲁选
手加西亚以 2 小时 39 分 16 秒夺
得冠军，她也包揽了本次世锦赛
竞走的两枚金牌。

在一周前结束的世锦赛女子
20公里竞走比赛中，切阳什姐以
1 小时 27 分 56 秒的成绩为中国
队拿下本届世锦赛的首枚奖牌。
本次尤金世锦赛是切阳什姐首次
尝试兼项 20 公里和 35 公里竞

走，她在今年年初递补获得伦敦
奥运会冠军后状态上佳，在国外
持续训练的同时参加了多项竞走
巡回赛，并收获三项冠军。

比赛开始后，三位中国选手
均处于领先集团，切阳什姐紧跟
领走选手兹耶布沃。10公里处，
加西亚和兹杰布沃以 46分 27秒
并排领先，切阳什姐落后28秒稳
定在第三名。18公里处，加西亚
甩开兹耶布沃后独立领走，保持
着非常高的稳定性，甚至到了最
后阶段依然保持较高的配速。25
公里处，加西亚的成绩为 1 小时
54分 33秒，兹耶布沃的成绩为 1
小时 54 分 40 秒，虽然将差距缩
短了 7 秒，但已无力追赶加西
亚，切阳什姐则以落后一分多钟
的劣势排在第三名，直至比赛结
束，最终以 2 小时 40 分 37 秒的
成绩为中国队摘得铜牌，并刷新
亚洲纪录。

过去十年，切阳什姐始终位
于世界三甲之列，本次世锦赛面
对不少实力强劲的选手，她在一
周内出战两项赛事并收获两枚铜
牌，这对于一名31岁的老将来说
已相当不易。赛后，无缘金牌的
切阳什姐热泪盈眶，她说：“赛前
目标是20公里拼奖牌，35公里冲
金牌，但今年没有冬训，自己恢复
备战的时间比较晚，此前连续在
国外进行了几场比赛，状态调得
有点早，也积累了疲劳。我非常
渴望获得一枚真正属于切阳什
姐，以及大家印象深刻的金牌，但
每一次大赛都未能将状态调到最
佳。这七天的坚持非常煎熬，这
么多年的坚持也很不容易，虽然
未能实现金牌目标，但我还是要
给自己打满分，觉得自己非常棒，
未来将继续冲击 35 公里金牌。”

羊城晚报记者 柴智
实习生 刘芮铭

在昨天进行的2022年世界
田径锦标赛4×100米接力预赛
中，由汤星强、谢震业、苏炳添
和陈冠锋组成的中国男队跑出
38 秒 83，位列小组第五；由李
贺、葛曼棋、韦永丽、梁小静组
成的中国女队成绩为 42秒 93，
排名小组第四，中国男女接力
队双双无缘决赛。

在东京奥运会上，中国男子
接力队递补获得4×100米接力
铜牌，中国短跑在奥运会赛场实
现历史性的突破。在本次尤金
世锦赛的名单中，“奥运组合”汤
星强、谢震业、苏炳添和吴智强
均在大名单中，同时新增了两名
年轻小将陈冠锋和邓智舰，中国
队期待年轻人在大赛中得到历
练、积累经验。对此，苏炳添也
表示“接力队加入了新成员，主
要目标是备战2024年巴黎奥运
会，今年是新老交替的一年。中
国接力队不可能一直依靠苏炳
添、谢震业跑下去，需要更多年
轻队员和新鲜血液加入，才可

以走得更远。”
2022 赛季以来，中国男子

接力队并没太多实战机会去锻
炼全新组合，在本次尤金世锦
赛上，只有苏炳添百米成绩达
标，200米成绩达标的也只有谢
震业。在此前的男子 100 米和
男子200米半决赛中，苏炳添以
10秒 30排名小组第八，谢震业
以 20 秒 41 的成绩位列小组第
五，两人均未能闯进最后的决
赛，他们的竞技状态均未处于
最佳。

昨日，中国男子接力队在万
众期待中站上了尤金海沃德体
育场的跑道上。在排兵布阵
上，中国男队的前三棒依然为
常规的“奥运组合”：汤星强、谢
震业、苏炳添，唯一变化为广东
年轻小将陈冠锋顶替吴智强镇
守第四棒。陈冠锋被誉为中国
百米“最强 00后”，个人百米最
佳成绩为 10秒 06，完全具备担
任主力的能力，唯一欠缺的就
是大赛经验。

根据赛制，4×100 米接力
小组赛前三名和两个成绩最好
者晋级决赛。中国男队在预赛
中被分在第一组，处于第五赛
道。从棒次交接来看，四名队
员之间的交接并不顺畅，身体
状态也并不兴奋，尤其是苏炳
添与陈冠锋进行三四棒交接
时，中国队一度排名小组第三，
但第一次出战世锦赛的陈冠锋
在最后直道冲刺未能把握好节
奏，被对手逐渐赶超。最终，中
国男队以 38秒 825位列小组第
六，总排名第12无缘晋级决赛。

赛后，中国男队对比赛结果
感到失望。苏炳添表示：“我们
的目标是前八名，这个成绩比
预期差得有点多。就我个人而
言，自己的状态和体能状况均
不理想，而且与谢震业的交接
棒也出现问题。”谢震业则认为
每一棒都存在一定的问题，“我

们还有提升的空间”。汤星强
则直言自己的身体状态和机能
均未处于最佳。广东小将陈冠
锋谈及第一次国际大赛的感
受，认为自己“跑得有点紧，不
够放松”。

中国女队在去年东京奥运
会以 42 秒 71 的成绩获得第 6
名，三年前的多哈世锦赛则时
隔 22 年重返 4×100 米接力决
赛，但在决赛中因交接棒失误
导致成绩被取消。本次世锦赛
预 赛 ，中 国 女 队 被 分 在 第 一
组。在棒次安排上，“00 后”小
将李贺顶替黄瑰芬出任第一
棒，后三棒均为“奥运组合”葛
曼棋、韦永丽和梁小静。对比
东京奥运会，梁小静由第一棒
改为最后一棒，韦永丽由第四
棒变为第三棒，女队的棒次调
整幅度更大。

从四棒交接和速度来看，第

一棒的李贺起跑加速偏慢，葛
曼棋第二棒的成绩位列全场第
二，韦永丽在第三棒中排名第
三 ，梁 小 静 则 位 于 第 四 棒 第
四。最终，中国女队以 42秒 93
的成绩排名小组第四，总排名
第9遗憾错失决赛资格。

从个人到团队，中国短跑都
未能延续东京奥运会上的精彩
表现，但 4×100 米接力中均采
取以“三老带一新”的组合，两
名“00后”小将陈冠锋和李贺分
别在最后一棒和第一棒被委以
重任。尽管人员和棒次的调
整，让中国男女队在比赛过程
中面临着不同程度的挑战，但
在奥运新周期的第一次世界大
赛，中国“接力天团”依然有所
收获，他们实现了补充新鲜血
液、培养新人和练兵的目的，未
来依然值得期待。

羊城晚报记者 柴智

羊城晚报讯 记者柴智、实
习生刘芮铭报 道 ：昨 日 ，在
2022 年田径世锦赛女子标枪
决赛中，东京奥运会冠军刘
诗颖在最后一掷被反超，错失
奖牌，最终获得女子标枪的第
四名。

女子投掷类项目是中国队
的传统优势项目，巩立姣和刘
诗颖在去年的东京奥运会中分
别获得女子铅球、女子标枪金
牌。本届世锦赛，这两个项目
依然是中国田径队为数不多的
夺金点。巩立姣在此前的女子
铅球比赛中收获银牌，出战女
子标枪决赛的刘诗颖在赛前备
受期待。

在此前的女子标枪资格
赛中，刘诗颖一投定乾坤，在
第一枪便投出 63 米 86 的个
人赛季最佳成绩，远超 62 米
50 的及格线，从而轻松晋级
决赛。

在决赛中，刘诗颖总体状
态平平，仅在第四投有出色发
挥，投出 63米 25 的好成绩，一
度跃居第二名。

最后一投，刘诗颖犯规，
而美国选手温格尔和日本选
手北口榛花则孤注一掷，实现
反超，最终刘诗颖以 63 米 25
的成绩位列第四，距第三名北
口榛花的 63 米 27 仅 2 厘米之
差，与奖牌擦肩而过。澳大利
亚选手巴贝尔以 66 米 91 卫冕
成功。

尤金世锦赛是刘诗颖职业
生涯的第三次世锦赛之旅，此
前她曾在 2019 年的多哈世锦
赛中摘得银牌。

2022 赛 季 以 来 ，29 岁 的
刘诗颖在竞技状态上有明显
下滑，也缺少足够多的实战
机会来恢复和调整，最终本
次世锦赛的征程只能以遗憾
告终。

距领奖台仅差2厘米

刘诗颖排名女子标枪第四

7 月 20 日晚，随着顾全的三
分球被封盖，中国男篮以三分之
差不敌黎巴嫩男篮，就此结束了
本 届 男 篮 亚 洲 杯 的 争 夺 。 在
2015 本土男篮亚洲杯夺冠后，中
国队已连续两届亚洲杯无缘四
强。再加上在 2019 男篮世界杯，
没能从小组出线的中国队错失东
京奥运会参赛资格，中国男篮确
实在很长一段时间内都陷入了低
谷期。单从本届亚洲杯来看，中
国男篮的不足主要表现在几点。

一是人员短缺。在输给黎巴
嫩队的赛后，中国队主帅杜锋主
动揽责，称他对此次失利负全部
责任。诚然，作为这支球队的领
军人，杜锋应该要承担起这些，但
公允地说，中国男篮此次出征确
实也遭遇了许多的困难，不应该
将所有责任都堆到杜锋身上。

在参加了和澳大利亚队和中
国台北队的世预赛后，中国队全
队都受到了新冠疫情的影响，篮
协不得不从国内征调了五名球员
驰援。但饶是如此，郭艾伦、赵继
伟、沈梓捷等关键球员还是没能赶
上亚洲杯的比赛。余下的中国队
球员也明显在场上表现出了疲态，
这也可以解释为什么中国男篮在
前两场比赛都于下半时崩盘。

另外，为了让张镇麟、曾凡
博、郭昊文等几名年轻球员有冲击
NBA的机会，中国队此番出征并没
有征召几人，这也直接影响了球队
的竞争力。尤其是富有冲击力的
张镇麟，近两个赛季已在CBA证明
了自己的他本应是中国队锋线上
的中坚力量，如果有他在，中国队
锋线上的人员轮转将会更加充分。

二是外线冲击力不足。无论
是在 2019 男篮世界杯还是在本
届男篮亚洲杯，无论主帅是李楠
还是杜锋，中国男篮的三后卫阵
容都遭到了很多的批评。在缺少

锋线球员的情况下，两名主帅都
只能选择堆积后卫来弥补阵容上
的不足，但这并不是解决问题的
根本方法。

在和黎巴嫩队的比赛中，由
于赵睿受到发烧影响出场时间较
短，孙铭徽、徐杰、胡明轩和姜伟
泽成为了杜锋在后场的主要选
择。在这四人中，身高最高的胡
明轩也仅有1米9，当他被迫出现
在小前锋的位置，他的威胁也将
必定大打折扣。在暂停布置战术
时，我们可以清楚地从转播镜头
中听到杜锋要求几名后卫大胆地
冲击篮筐，但孙铭徽在最后时刻
的几次尝试均以失误告终。

从比赛中我们不难看到，哪
怕是不以突破见长的顾全，在转
换进攻中的威胁都高于几名后
卫。篮球毕竟是一项高人林立的
运动，当一支球队同时有三名身
高在 1 米 9 甚至以下的球员在
场，外线冲击力将大大减少，在防
守端也更容易被对手针对。

最后是持球核心太少。在和
黎巴嫩队的比赛，中国队仅有周
琦一人得分上双，除周琦外没有
人能贡献稳定且持续的输出。三
名后卫在外线无谓的挡拆传递，
当进攻时间被消耗到还剩 10 秒
时才发起进攻，这大大降低了中
国队的进攻效率。

周琦是中国男篮史上难得一
见的防守型天才，他的身高和臂
展让他在内线有着超强的护筐能
力，而他的进攻手段却难言丰
富。但即便如此，这支中国男篮
依旧如此仰仗周琦的进攻，可以
说如今的周琦并没有在做他自己
最擅长的工作。如果在周琦之
外，中国队能有另外一个稳定的
进攻点，都不会在本届亚洲杯表
现得如此挣扎。

羊城晚报记者 郝浩宇

连续两届亚洲杯无缘四强

中国男篮症结在哪？

记者观察

田径世锦赛·焦点

锻炼新人
展望未来

中国男女百米接力队
双双无缘决赛

WTT冠军赛·焦点

心态，心态，还是心态，无数
球迷都想问问林高远：“你究竟
什么时候才能迈过这道坎？你
的职业生涯还有机会吗？”

本应是一场大捷，怎么最后
反倒成了人家上演经典逆转的
背景板？

第六局手握六个冠军点一
个也拿不下，决胜局 9比 4领先
却连丢 7分，这手得抖成什么样
子？这心态得差成什么样子？

比输球更令人痛心的，是输
球的方式。前面比赛的势如破
竹，让人们积累了多少的希望？
决赛前三局的高光，又令多少人
翘 首 以 盼—— 冠 军 已 收 入 囊
中？然而希望有多大，最终的失
望就有多大，甚至最后的失望要
远远比希望大得多，因为林高远
和冠军、和证明自己的距离，实
在太近了。

这场比赛极有可能成为林
高远职业生涯的转折点，这一次
倒下后，他还能再站起来吗？

回 到 这 场 在 昨 晚 进 行 的
2022WTT冠军赛布达佩斯站男
单决赛。林高远携连赢 13局之
威，带着证明自己的士气和决
心，面对曾经击垮过自己的日本
名将张本智和——2018 年国际
乒联巡回赛年终总决赛，张本智
和力克林高远夺冠，成为最年轻
的总决赛男单冠军。上一次输
球，林高远也是败于心态。

决赛前的比赛，林高远的表
现实在太过惊艳，而他在赛后的
表态中也一次次提到了自己的心
态，强调要以平稳的心态面对所
有对手，一分分去争。他的表现
和他的发言是如此的契合，让几

乎所有人都相信，他已然脱胎换
骨——然而，只有他自己不相信。

若能真正完全发挥出自己
的水平，林高远会赢不了张本智
和吗？看看前三局吧：第一局的
快速发动打得张本智和丢盔弃
甲，第二局稳稳拿下，第三局面对
对手的猛烈反扑，仍能在关键时
刻把握战机，距离夺冠近在咫尺。

然而，冠军头衔好似有魔力
一般，林高远越接近它，就越迷
失自己。最终的崩盘其实和对
手无关，哪怕决赛对手不是张本
智和，是之前林高远横扫的那些
对手中的任何一位，他都有可能
会崩盘，因为，他败给的不是别
人，正是他自己！

最后时刻，林高远已经接不
住球了，发球也绵软无力，比赛

结果与技术已然无关。林高远
在这站的几场比赛中早已证明
了自己的技战术能力，只要他想
赢，能正常发挥，谁都很难在他
身上拿到胜利，哪怕是一局。但
是最终决赛的结果也证明了，他
的心态仍一如往昔，难堪大用。

外界的苛责再多，相信也比
不了林高远内心的自责。只是
又一次输掉了本应唾手可得的
冠军，就再难翻身了。机会错过
了，就是错过了，这也是人生的
无可奈何。

昨晚的女单决赛中，王曼昱
以 4比 2击败队友王艺迪，夺得
女单冠军。尽管有伤在身，但王
曼昱始终专注在比赛中，专注每
一分球，直到拿到最后的胜利。

羊城晚报记者 魏超然

切阳什姐35公里竞走夺铜
创造个人最佳战绩的同时刷新了亚洲纪录
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被张本智和连扳四局
林高远痛失男单冠军

输掉比赛后，林高远的眼神有些迷茫 图/视觉中国

由左至右：陈冠锋、汤星强、谢震业、苏炳添 图/视觉中国

汪琳琳
（左二）进球
后与队友王
霜（左一）拥
抱庆祝
新华社发

羊城晚报讯 记者詹淑真报道：
广东省第十六届运动会自行车（场
地）赛日前在广州市大学城体育中
心自行车馆举行。经过激烈角逐，
广州市自行车队囊括男子团体竞速
赛、女子团体竞速赛、男子团体追逐
赛、女子团体追逐赛全部4枚金牌。

本次比赛中，共有72名运动
员在四个项目中进行比拼。其
中，广州自行车队派出12名运动
员出战。在取得优异成绩的同
时，广州市自行车队还获体育道
德风尚奖，实现运动成绩与精神
文明双丰收。广州市自行车队教
练于洪获得“体育道德风尚奖教
练员”称号，本届省运会上势头强
劲的“六金王”付恩祈获得“体育
道德风尚奖运动员”称号。

付恩祈在本届省运会上大放
光彩，公路赛包揽4枚金牌，场地赛
又有2枚金牌入账。赛后，付恩祈
表示，本次成绩达到了自身预期。
他最开始接触公路自行车赛，后进

阶到场地自行车赛。付恩祈直言：
“我的特点是爆发力强，广州市队教
练的水平很高，这几年我学到了很
多。”与此同时，他也表示，中国竞
技自行车的发展与国外还有较大
差距，未来的提升空间还有很大。

在自行车（场地）女子甲组团
体竞速赛中，广州选手杨惠丹和
队友张怡勇夺得冠军。杨惠丹提
到，自己一开始练习的是田径项
目，后来被教练于洪选中，才跨项
改练自行车。“我的技术特点是启
动快，爆发好。”谈及本次夺冠的
技巧，杨惠丹直言“没有失误的余
地，只能玩命骑”。

在肯定省运会取得成绩的同
时，于洪也提出了下一阶段的目
标：“要带领广州自行车队的运动
员们在更广阔的赛事平台施展竞
技实力，不断突破自我，争取向省
队、国家队输送更多优秀的体育
苗子，为广州建设世界体育名城
做出更大的贡献。”


